

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463 Fuentes, 4. APARTADO, 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

# LA TRAGEDIA EUROPEA

## El tema de la paz

Se oyen muchas voces invocando la paz. Principalmente esas voces salen de los socialistas. Pero también ya algunos elementos de la burguesía, de esos elementos a quienes tan gran responsabilidad cabe en el desencadenamiento de la furia guerrera, abogan por la paz. Empiezan a ver que la paz es bella, como el enfermo que ha disipado su salud locamente empieza a ver que la salud es hermosa cuando quizá la haya alejado para siempre de su organismo.

¿Paz!... ¿Es que podrá haber ya paz ahora? Los que sembraron de pólvora la extensión europea en que hoy combaten los ejércitos beligerantes, ¿no sienten algo en la conciencia al ver cómo una mano criminal, la inevitable mano criminal que hace estallar todas las catástrofes preparadas con cuidadosa antelación, ha arrojado la mecha encendida?

Las peticiones de paz de la burguesía quieren aparecer como generosas. No lo serán por entero, no habrá en ellas sinceridad si al mismo tiempo no hacen la confesión de su culpa y formulan por sí mismos la condenación de todos sus procedimientos anteriores. No olvidemos un hecho: la importancia enorme que en estos últimos tiempos había tomado la industria de la construcción de máquinas de guerra. El importantísimo papel que se le había dado en el funcionamiento económico de la sociedad. Los intereses tan grandes, del capital y del trabajo, que estaban comprometidos.

Y uno de los mayores impulsos que ha tenido la guerra ha sido la desenfrenada construcción de armamentos. La predicción socialista se ha confirmado. Se hacía en estos términos precisos: La fiebre de los armamentos tendrá que tener, al fin, un funesto desenlace. La paz armada, y armada tan formidablemente, no es otra cosa que la desconfianza a perpetuidad, el acoso de unos Estados contra otros, para lanzarse sobre el que está más descuidado en el momento más oportuno... Eso ha ocurrido. El primero que ha perdido la paciencia ha sido el iniciador de la tragedia mundial.

¿Qué diremos a los que ahora piden la paz y han estado negociando con las industrias preparadoras de la guerra? Sobre todo, ¿qué diremos a los que hablan de la cesación del conflicto y, no obstante, continúan envueltos en el mercantilismo guerrero, preparador de todos los conflictos del porvenir?

Se pudiera establecer este dilema: la completación de la guerra que hoy devasta a Europa sería la muerte del imperialismo, del militarismo en el mundo, y, consecuentemente, la seguridad de que no habría ya guerras jamás. La cesación no oportuna de esta guerra sería sólo una tregua, más ó menos larga, que el día menos pensado sería rota para ensangrentar nuevamente la tierra.

Si el planteamiento del problema, que es ya el problema de toda la Humanidad, fuera éste, ¿no sería generoso y grande también optar por aquello que asegurara perpetuamente la paz a los pueblos?  
Sin embargo...

Habría quien pudiera alegar, sin embargo, que, aun cortada inoportuna y oportunamente la tregua de paz pudiera hacerse una tan activa propaganda, aprovechando la tremenda lección de este episodio horrendo, por los elementos de progreso y de paz, por los socialistas; pudiera el Socialismo ocupar tales posiciones, haberse engrandecido en tal forma, que imposibilitara en absoluto toda nueva tentativa para el futuro.

Noblemente pensarían los que tal alegaran. Pero quizá la realidad no respondería a sus esperanzas con mucha precisión.

Y acaso estuvieran en lo firme, los que, ya en lucha contra el monstruo imperialista, opinen que no se debe dejar hasta que derrame la última gota de su sangre, hasta que quede muerto su cuerpo gigantesco y su espíritu sombrío también.

Que de los que se lucha de los Estados burgueses termine, no con ello

Destruido el imperialismo que amenazaba la tranquilidad de la sociedad capitalista, nos quedará por cumplir la destrucción de la sociedad capitalista, que seguirá amenazando siempre la tranquilidad de la clase trabajadora.

Y en la destrucción de la sociedad capitalista está solamente la paz.

Y despejado el humo de la pólvora, limpia la atmósfera de las emanaciones de la sangre vertida, planteado un terrible, un magno problema económico después de solventado el problema guerrero, quedarán más destacadamente frente a frente los dos enemigos mortales de todos los tiempos: el capital y el trabajo.

## El nuevo proyecto de escuadra

Se van conociendo más detalles del proyecto redactado por el general Miranda de construcción de escuadra.

Las unidades de mayor tonelaje que figuran en el proyecto son cuatro cruceros rápidos, y aunque el tonelaje no está precisado, puede asegurarse que serán de 5 a 6.000 toneladas, con un andar de 28 a 29 millas, dotados todos ellos de adelantos de los buques extranjeros más modernos.

La parte más interesante del proyecto es la que se refiere a la construcción de 28 a 30 submarinos, y aunque tampoco se precisa el tipo, no es aventurado decir que serán de 500 a 600 toneladas.

La adopción de este nuevo elemento de combate para nuestra armada está inspirada en la evidente eficacia que han demostrado los submarinos en los recientes combates en el mar del Norte.

Como complemento de esta nueva defensa figura en el proyecto la construcción de buques pequeños que sirvan para prácticas, vigilancia del litoral y portaminas.

Se construirán seis cazatorpederos y tres cañoneros.

Se destinarán para la habilitación de puertos militares y adquisición de minas flotantes nueve millones de pesetas.

El proyecto ascenderá a unos 230 millones de pesetas, unos cien millones de economía en relación con el otro proyecto que presentó el general Miranda a las Cortes en la anterior etapa parlamentaria.

La base económica del proyecto consistirá en que las Cortes respeten la misma consignación anual de 36 millones que viene figurando en los presupuestos, con la cual el proyecto quedará completamente realizado dentro de seis años, plazo mucho más corto que el fijado en el anterior proyecto.

El general Miranda incluye en el nuevo presupuesto para el año próximo un pequeño aumento para atender al armamento de nuevos buques, aparte del de los acorazados «España» y «Alfonso XIII», que ya lo tienen.

El artillado de las plazas y puertos corresponde al ramo de Guerra, que ya tiene preparados los proyectos.

Ahora está redactando el general Miranda un proyecto de decreto, que someterá a la aprobación del Consejo de Ministros, sobre reorganización de los Cuerpos subalternos de contramaestres, condestables y maquinistas.

## Más recompensas

El ministro de Marina ha firmado una real orden concediendo las siguientes recompensas, como premio a los servicios prestados en el mes de noviembre último frente a las costas marroquíes por una sección de aerostación y una compañía de ametralladoras del regimiento del Rey, que iban, como transportes, a bordo del contratorpedero «Proserpina».

La cruz del mérito naval, roja, de primera clase, sin pensión, al primer teniente infante D. Alfonso de Orleans; capitanes D. Alfredo Kindelán y don Carlos Cifuentes; primeros tenientes D. Antonio Barroso y D. Luis Moreno Abella; tenientes de navío D. Adolfo Leria y D. Pablo Mateo Sagasta; alférez de navío D. Fernando Bastarache, y maquinista mayor de segunda D. Gerardo Rego Blanco.

La cruz de segunda clase del mérito militar, roja, sin pensión, al teniente coronel de estado mayor D. Carlos Izenga y al capitán de corbeta, comandante del «Proserpina», D. Fernando Bruquetas.

## La intervención de las Ordenes religiosas en la enseñanza

El Sr. Bergamín, suavemente, como si se tratara de sanear las lagunas pestilentes de que nos hablaba en el Congreso, ha concedido a ciertas Ordenes religiosas la facultad de intervenir en los exámenes oficiales, a pretexto de que conceden unas cuantas plazas gratuitas, con la promesa de ser ampliadas.

Las Ordenes religiosas agraciadas, a las que se les concede voz y voto por real orden, aparecida ya en la «Gaceta», son los jesuitas, los agustinos y los escolapios, los cuales, desde ahora, tendrán voz y voto en los exámenes.

El Sr. Bergamín les ha concedido esa facultad a cambio de 10 plazas a los huérfanos de funcionarios del Estado que dan los escolapios; 26 ofrecidas por los agustinos, y las restantes, hasta 50, que darán los jesuitas. Es decir, que por 50 plazas esas Ordenes religiosas volverán a intervenir en los exámenes, dando con ello un matiz religioso a la función escolar.

Para esta facultad el gracioso ministro de Instrucción pública argumenta que se limita a poner en vigor una disposición antigua.

No sabemos si por la forma suave con que ha colocado la real orden, ó porque la conflagración europea no permita dedicarse a otras cosas, la Prensa liberal apenas se ha ocupado de asunto de tanta trascendencia para la libertad y neutralidad de la enseñanza.

¿Nos hemos dado cuenta bien de lo que significa esa facultad concedida a esas tres Ordenes religiosas? De ahora en adelante podrán intervenir con voz y voto en los Tribunales de examen, con lo cual impondrán su espíritu sectario y religioso.

Excusamos decir que en cuanto cualquier alumno no se someta a sus dogmas y manifieste un espíritu de neutralidad en las materias de examen, será reprobado, aun cuando sea competente, siendo, por el contrario, favorecido aquel que comulgue en sus doctrinas.

Este es el primer paso, y de bastante importancia, para entregar la enseñanza a los religiosos. Si esto pasa sin protesta se apoderarán de ella en absoluto, retrotrayéndonos al pasado siglo. Tal es el espíritu reaccionario del actual ministro de Instrucción pública, que da puñaladas a los profesores laicos, tal como ha hecho con Unamuno, mientras abre las puertas a esos elementos perturbadores de las conciencias.

¿Consentirán tranquilamente los profesores laicos esa intromisión de los religiosos en sus funciones? ¿Lo tolerará el llamado partido liberal, cuyo jefe, el conde de Romanones, siendo ministro de Instrucción pública, les quitó esa facultad, exigiéndoles el título de profesores para dedicarse a la enseñanza? ¿Será posible que el país democrático se encoja de hombros ante una disposición tan reaccionaria? No lo creemos, no podemos creerlo. Grande es la farsa que en la política representan los partidos de Gobierno; pero no creemos pueda llegar al extremo de consentir una violación a disposiciones que encarnan el espíritu progresivo del país.

Esta real orden confirma el espíritu reaccionario del Gobierno, disimulado por el actual presidente del mismo.

Todo el país liberal tiene el deber de levantarse contra los propósitos de entregar la enseñanza en manos de las órdenes religiosas, iniciada por el desaprensivo ministro de Instrucción pública. Las hormigas negras están ruidando el terreno, y si no se las combate invadirán las libertades ciudadanas, que tanta sangre costaron.

## La lucha electoral de mañana

En el distrito de la Universidad.

Mañana tendrá nuevamente que desplegar sus fuerzas la Conjunción republicano-socialista en el distrito de la Universidad para luchar frente a la candidatura del Sr. Blasera, ministerial, y en defensa de la de nuestro amigo el consecuente republicano señor Reglero.

Se había tenido el pensamiento en esta elección de aprovechar una vez más la indignidad del artículo 29 para llevar otro representante del Gobierno

dir el evitar que se cumpliera el propósito del Gobierno.

Por eso ha acudido a la lucha electoral, y también, y muy principalmente, porque en todo momento debe estar dispuesto a librar batalla con los elementos del régimen para disputarles tenazmente los puestos representativos, que tienen que estar ocupados por quienes puedan ostentar siempre una investidura sancionada por el pueblo, en la que esté encarnado el pueblo mismo, con sus ideas de progreso y sus altas aspiraciones de libertad y redención.

Todo obliga a tener el convencimiento de que investiduras en que esté encarnado el pueblo mismo no pueden ya legítimamente ostentarse quienes alimenten ideas y estén sujetos a principios negadores en la realidad de toda democracia, aunque en la letra de sus programas falaces admitan un hipocrita matiz democrático.

Al dar sus votos, pues, los obreros, los demócratas, al candidato de la Conjunción republicano-socialista, votan por sus propios intereses y dan muestra de que tienen conciencia de su personalidad. Al dar el voto al candidato contrario votan contra sí mismos. Se traicionan a sí mismos.

Audan, por tanto, mañana, con todo entusiasmo, con firme anhelo de triunfo, sin lenidades censurables, sin apatías que no tienen disculpa, los conjuncionistas y los amigos de los conjuncionistas a trabajar por el triunfo del candidato D. Emilio Reglero.

Los que desdicién esto, los que se encojan de hombros ante este episodio de la lucha constante que contra el régimen estamos manteniendo, habrán prestado un servicio a ese mismo régimen y no habrán cumplido con su deber.

**Las Agrupaciones y Juventudes Socialistas y las Sociedades obreras que luchan contra la clase patronal, deben contribuir cuanto puedan al sostenimiento de EL SOCIALISTA.**

**La vida de éste les interesa a todos para la defensa diaria de sus aspiraciones y de sus intereses.**

## EL QUE A HIERRO MATA...

Los señores del «Maura, sí!» habían convocado un mitin en el teatro de la Zarzuela para tratar de la neutralidad de España ante el conflicto europeo y declarar partidarios del mantenimiento de la paz.

El Gobierno del Sr. Dato, excediéndose, como se exceden todos los Gobiernos cuando les conviene, ha prohibido la celebración de ese acto.

Ahora, como en otras ocasiones, tenemos el deber de protestar contra la conducta del Gobierno, arbitraria, abusiva, apartada de todo derecho.

Mientras existan vigentes las leyes actuales, ningún Gobierno tiene derecho a prohibir a los ciudadanos que expresen sus opiniones, y, sobre todo, en circunstancias como las actuales. La misma protesta que hemos levantado en tantas y tantas ocasiones en que se ha hecho eso mismo con nosotros, prohibiéndonos manifestar públicamente lo que tenemos derecho y deber de decir, la misma protesta, oíamos, hemos de elevar ahora, aunque los perjudicados sean los mauristas.

Y después de protestar contra ese verdadero atropello, dirigiéndonos a los partidarios de Maura les recordaremos que prohibiciones como esa que hoy les enoja con razón se dictaron en gran número por su jefe, cuando España entera protestaba contra la guerra de Marruecos, en 1909.

El abuso de esas prohibiciones, el impedir por todos los medios que la Nación hiciera libre ejercicio de sus derechos legales y legítimos fué una de las causas principales que produjeron la explosión popular que tan gravísimas consecuencias tuvo en aquel año.

Está mal, muy mal lo que el señor Dato ha hecho con los mauristas ahora; pero conste que fué mucho peor lo que los mauristas hicieron en 1909 con los partidos radicales, y casi exclusivamente con el Partido Socialista.

Por eso, aun censurando al Gobierno de ahora, se nos viene a los labios aquello de «el que a hierro mata, a hierro muere».

## La gran catástrofe

Noches insomnes y febriles, días inciertos y agitados, minutos que parecen horas, horas más largas que días y días que parecen una eternidad comueven nuestro espíritu desde el comienzo de la gran catástrofe, trastornan la razón más equilibrada y perturban las convicciones más sólidas y los sentimientos más nobles y hondos.

¿Es realidad lo que acontece en el mundo, ó es un trágico sueño, una horrible pesadilla, engendro de nuestra loca fantasía? ¿Es posible que los pueblos más cultos de la tierra, los europeos del siglo XX, orgullosos y ufanos de su progreso y civilización, hayan retrocedido bruscamente a las remotas edades de la prehistoria, retornando a la primitiva vida antropológica de los bosques y de las cavernas, donde los hombres y las fieras se aniquilaban y devoraban mutuamente? ¿Es verdad todo esto?

Por más que todo nuestro ser se rebela y protesta, la colosal tragedia del mundo se desarrolla ante nuestra mente atónita; las vistas cinematográficas de matanzas y ruinas se precipitan y amontonan en vertiginosa carrera; los cuadros de horror y de espanto se suceden con la velocidad del rayo; los ríos y los mares están teñidos de sangre, y los cielos resplandecen en reflejos siniestros de colosales hogueras y monstruosos incendios de aldeas, pueblos y ciudades.

Asistimos a un salvaje y sanguinario rito en holocausto del dios Marte. Emperadores, reyes, príncipes y generales ofician de grandes sacerdotes, siendo las víctimas expiatorias los pueblos, que no se odian, que ni siquiera se conocen, pero que se matan y destruyen.

La pequeña y desdichada Bélgica fué la primera víctima inmolada en su bárbaro altar. ¡Pobre y heroica Bélgica! Colmena humana y laboratorio social, el país de los belgas fué un modelo de laboriosidad y fecundidad. Pacífico, modesto, hospitalario, trabajador, divertido y alegre, con la sana alegría de las «kermess» de Rubens, robusto en la tarea cual un forjador de Meunier, testarudo y perseverante en el progreso de la técnica y del arte, el pueblo de Flandes y de Valonia es uno de los más simpáticos de Europa.

¿Quien haya visitado la pequeña Bélgica; quien haya conocido sus populosas y alegres ciudades, sus rumbosas y bella campiña, sus aldeas llenas de vida y salud; quien haya visto la sonriente Flandes llena de praderas fragantes y floridos vergeles, y la negra é imponente Valonia, de las boscosas chimeneas y de las minas preñadas de hierro y de carbón; quien haya conocido sus vastos Museos—tesoros incalculables de arte antiguo y moderno—, sus bibliotecas repletas de libros y lectores, sus «hotels de ville»—verdaderas joyas arquitectónicas—, sus silenciosos templos góticos, sus solitarios y tetricos castillos medioevales y sus casas del pueblo—núcleos y crisoles de la sociedad futura—; quien haya visto, conocido y palpado todo esto, y vivido, aunque por breve tiempo, la vida intensa del más laborioso, pacífico y denso pueblo de la tierra, puede alcanzar a comprender todo el horror de la devastación de la neutral Bélgica y de la destrucción de sus pacíficas y laboriosas ciudades!

Crimen inaudito, monstruosa iniquidad nunca justificable ni jamás perdonable, que por sí sola basta y sobra para arrojar un baldón infamante, una mancha imborrable y un anatema colectivo sobre los responsables y causantes de este imbecil y salvaje atentado de lesa civilización.

Y decir que en cátedras y Universidades oficiales, solenes profesores enseñan el derecho internacional público y privado, y que el derecho de gente está garantizado por «inviolables» Tratados diplomáticos! Todo esto sería muy risueño si no fuera excesivamente triste. Es la dosis de farsa que se mezcla siempre en los negocios más graves del mundo, es la comedia que invariablemente acompaña a la tragedia como la sombra al cuerpo.

Y la farsa y la comedia se exageran y agravan cuando se considera que los principales autores de tanta desgracia y ruina irremediable tratan de justifi-

cas de «tete-à-tete» entre ministros astutos ó hipócritas diplomáticos, y publicados «a posteriori», parece que nadie quería la guerra, que todos se empeñaron «sinceramente en evitarla, que la gran tragedia se desencadenó contra la voluntad de todos, como una fatality cósmica absolutamente inevitable!

¿Farsa y comedia! Es muy posible que quién más, quién menos, los dirigentes y gobernantes de todos los países en conflagración alimentaban el íntimo deseo de liquidar viejos pleitos y preparar futuras hegemonías por medio de la guerra. A eso respondía la paz armada, sin que ella encontrara un adversario decidido y categórico en ninguno de los Gobiernos europeos. Es casi seguro que los causantes directos de la actual tragedia son los Gobiernos de Viena y de Berlín. ¿Pero quién puede sostener que los dirigentes de San Petersburgo, de París y de Londres no tengan su parte de culpabilidad, si no en el momento actual, en los prolegómenos secretos y en los preparativos ocultos de lo que ahora acontece en el mundo? Sostener lo contrario sería parcial é injusto. ¿Cuántas cosas no se esconden en los entretelones de la diplomacia?

El nacionalismo agresivo, el patriotismo guerrero, el militarismo y el imperialismo, si bien han culminado en el régimen político de Prusia, no han dejado de hacer estragos en todos los países del mundo. Es la característica del actual momento histórico y el estado mental y ético, en grado mayor ó menor, de las clases privilegiadas y dominantes de los pueblos modernos. ¿Quién pretenderá que el zar Nicolás, autócrata de todas las Rusias, sea una figura más simpática que la de Guillermo II, emperador de todos los alemanes?

Son, pues, culpables de la actual desgracia de la Humanidad el régimen social que impera y los poderosos de la tierra que lo sostienen y apuntalan. Ellos serán los que tendrán que dar cuenta de su conducta ante el Tribunal del mundo, que es la historia universal. Puede haber habido un loco peligroso que haya provocado personal y directamente el estallido de la guerra; pero debe haber existido también un estado de locura colectiva para lanzarse con furor nunca visto a la recíproca destrucción.

Quienquiera haya sido el ó los culpables de la actual tragedia, que las nuevas fuerzas históricas han sido aún impotentes para evitar y detener, nuestras simpatías se inclinan del lado de los aliados, no por mero sentimentalismo ó afinidad de razas, sino porque estamos convencidos que de su triunfo ó derrota depende el porvenir de la democracia universal.

Nadie negará que aun dentro de sus moldes político-sociales actuales Francia é Inglaterra son los países más democráticamente organizados. Son ellos, y no Rusia—que en la actual emergencia desempeña simplemente el papel de fuerza bruta, de verdadera catapultallos que, triunfantes en la actual guerra, impondrán las condiciones de paz y dictarán su ley al mundo. Si tal acontece, tal vez la Humanidad salga gananciosa y recompensada por los dolorosos sacrificios realizados.

¿Y si sucede lo que no puede ni debe suceder saliendo vencedor el imperialismo germano? La suerte de la democracia sería muy diversa, y la historia universal tomaría rumbos muy distintos é ignotos.

Pero todo pronóstico sobre la marcha futura de los acontecimientos es prematuro y todo cálculo aventurado. Vivimos en plena tragedia. ¿Cuál será su desenlace? Para saberlo aún nos separan muchas noches insomnes y febriles, muchos días inciertos y agitados, minutos que parecerán horas, horas más largas que días y días que parecerán una eternidad, comoviendo nuestro espíritu, trastornando nuestra razón y perturbando nuestras convicciones y sentimientos. ¿Dónde está el vidente que pueda anunciarnos el porvenir?

**Enrique DICKMANN.**  
**Obreros:**  
**LEED Y PROPAGAD**

LA GUERRA

RESUMEN

En la frontera franco-belga, en la región de Lille, los alemanes han logrado progresos que han sido compensados con otros avances de los aliados.

(POR TELÉGRAFO) En Occidente

La reunión del Parlamento francés.—Gratitud del Gobierno belga.—Petición de indulto.

BURDEOS 24.—Los diputados y senadores franceses han recibido una comunicación indicándoles que a fin de mes pueden regresar a París, donde, por lo visto, celebrará las primeras sesiones el Parlamento.

El Gobierno belga ha encargado a su representante en Burdeos exprese a Poincaré y al Gobierno francés su gratitud por los múltiples testimonios de simpatía que le han sido prodigados por la República.

Los abogados de dos soldados alemanes, condenados a muerte por dedicarse al robo en el campo de batalla, han venido a Burdeos para apoyar ante M. Poincaré la petición de indulto formulada por los reos. El presidente de la República ha pedido el expediente para estudiarlo y ver si hay manera de conceder la gracia solicitada.—C.

La censura de la Prensa. PARIS 24.—Una delegación de la Prensa de París ha visitado al ministro del Interior, M. Malvy, durante su permanencia en esta capital, para llamarle la atención sobre los perjuicios que irroga a los periódicos la severidad de la censura.

Malvy contestó que procuraría fuera atenuado tal rigor, asegurando que el Gobierno es el primer interesado en conciliar las exigencias de la defensa nacional con los derechos y con la libertad de la Prensa.—C.

Ropas para los soldados. BURDEOS 24.—El alcalde de Biarritz ha recibido numerosos fardos de ropas de abrigo que la colonia francesa residente en Madrid envía a los soldados que están en campaña.

El periódico de Clemenceau, «El Hombre Encadenado», excita al Gobierno a que proporcione ropas de abrigo a los soldados de la República, no declinando este deber en la generosidad pública.—C.

Los fugitivos belgas. BURDEOS 24.—Ha llegado al puerto de La Palisse, procedente de las costas de Bélgica, un buque conduciendo cerca de 2.000 belgas, fugitivos de Amberes, Ostende, Brujas y otras ciudades.

Hoy se esperan otros tantos. Entre los recién llegados figuran muchos ancianos, algunos de ellos paráliticos, cuya presencia inspira verdadera lástima.

El número de los refugiados aumenta considerablemente en toda Francia, y de ellos se hace un reparto prudencial por departamentos.—C.

La situación económica en Francia. BURDEOS 24.—Los periódicos han comenzado una campaña por el restablecimiento de la normalidad en la vida económica francesa.

Dicen que todos los síntomas indican que la guerra ha de ser larga y que el país no puede continuar indefinidamente en la actual situación, pues se llegaría a la ruina completa.—C.

Los alemanes se moderan. AMSTERDAM 24.—Los alemanes en Bélgica dirigen ahora todos sus esfuerzos a deshacer el concepto que han merecido por las crueldades cometidas en territorio belga.

Se han moderado en tal forma que no cometen la menor incorrección con los naturales del país.—C.

Comparando batallas. ESTOCOLMO 24.—Un periódico publica una interesante carta de un oficial alemán, herido en la batalla del Marne.

Dice que asistió también a la guerra de la Manchuria, y que los combates de ésta no pueden ser comparados con la guerra actual, ni por el número de combatientes ni por el número de bajas.—C.

La gran batalla. Lo que dicen los alemanes. ROMA 24.—Comunican de Berlín que el «Berliner Tageblatt», ocupándose de la batalla que se libra ahora en el Este de Francia, dice que las fuerzas están equilibradas hasta el punto de no ser posible predecir su resultado.

Los alemanes están recibiendo refuerzos. El cuartel general alemán se ha trasladado a Gante.—C.

La resistencia belga. AMSTERDAM 24.—El corresponsal de «Daily Telegraph», que regresa del litoral belga, dice que las fuerzas francobelgas resisten energicamente los grandes esfuerzos de los alemanes por franquear el río Yser.

Las presas de los ríos y canales han sido abiertas, inundándose comarcas en-

Los alemanes evacuan constantemente heridos sobre Brujas y Ostende.—Corresponsal.

Ataques desesperados. BURDEOS 23 (comunicado oficial de la tarde).—«En nuestra ala izquierda, fuerzas importantísimas alemanas, cuya presencia había sido señalada ayer, han continuado sus ataques violentísimos en toda la región comprendida entre el mar y el canal de La Bassée.

En resumen, la situación de las fuerzas aliadas se ha mantenido, y si han tenido que ceder algo de terreno en algunos puntos han avanzado en otros.

El enemigo ha desplegado gran actividad en todo el frente, y muy especialmente en la región de Arras y sobre el Somme, al Norte y al Sur de ese río, donde hemos progresado, particularmente en la región de Rosiere-en-Santerre.

En la región de Verdun y la de Pontá-Mousson hemos alcanzado éxitos parciales.

Sobre el resto del frente nada hay que señalar.

En resumen: el enemigo parece intentar sobre la totalidad del frente, y principalmente entre el mar del Norte y el Oise, un nuevo y desesperado esfuerzo, utilizando Cuerpos de reciente formación, constituidos con hombres recientemente instruidos, unos juveniles y otros de edad madura, con oficialidad sacada una poca de cada Cuerpo de los antiguos.—C.

Avances y retrocesos. BURDEOS 24 (comunicado de las diez de la noche).—«En nuestra ala izquierda la acción ha continuado con gran violencia, especialmente alrededor de Arras, La Bassée y Armentieres.

Las fuerzas aliadas han perdido terreno en algunos puntos alrededor de La Bassée, y lo han ganado al Este de Armentieres.

De una manera general, en esta parte del frente la situación no se ha modificado.

En el Norte del Aisne nuestra artillería ha destruido tres baterías alemanas.—C.

En Oriente

Por los mares

La flota inglesa frente a la costa belga. LONDRES 23 (comunicado oficial).—«Contestando a la petición que dirigió el comandante en jefe de las tropas aliadas, una flotilla inglesa, provista de numerosas y poderosas piezas de marina de gran alcance, apoyó el día 19 el ala izquierda belga, cañoneando el ala derecha alemana.

Los germanos contestaron, sin causar grande daño a la marina británica. Desde el día 19 la misma flotilla continúa bombardeando vigorosamente las posiciones enemigas, dirigiendo el tiro con eficacia por medio de globos y causando a los alemanes grandes bajas.

Las pérdidas inglesas son muy escasas.

Todos los informes recibidos por el Almirantazgo ponen de manifiesto que la presencia del rey Alberto entre las tropas belgas produce en éstas entusiasmo sin límites.—C.

Ataque de los submarinos alemanes. LONDRES 24.—«The Times» publica el siguiente despacho, recibido de la costa francesa:

«Dos cañoneros ingleses estaban librando un combate con las baterías costeras alemanas, cuando se vieron atacados por varios submarinos alemanes; pero tan oportunamente aparecieron en aquel momento algunos torpederos ingleses, que rechazaron a los submarinos, causándoles averías y los cañoneros pudieron continuar el combate.»—C.

Un submarino inglés desaparecido. LONDRES 24.—El Almirantazgo comunica que, no teniendo noticias del submarino «E-3», teme se haya ido a pique en el mar del Norte.—C.

Aviso a los navegantes. BURDEOS 24.—El ministro de Marina ha publicado un aviso a los navegantes, advirtiéndoles que han sido apagados los faros en Sandetic y otros puntos del mar del Norte, a la entrada del Paso de Calais.—C.

condenados a la impotencia, y, en cambio, los buques ligeros están resultando utilísimos.

Los destroyers y los cruceros ligeros están jugando el más importante papel.—C.

Un crucero alemán a pique y otro apresado. LONDRES 24.—Dicen de Tokio que buques de guerra japoneses tuvieron un encuentro con dos cruceros auxiliares alemanes, a uno de los cuales echaron a pique y apresaron al otro.—Corresponsal.

Noticias diversas

Nuevo generalísimo turco. SAN PETERSBURGO 23.—Un telegrama de Constantinopla refiere que, después de un amplio Consejo familiar, el sultán, para combatir la dictadura del ministro de la Guerra, Essad Pachá, y atajar la influencia alemana, se ha apresurado a proclamar generalísimo de los ejércitos de mar y tierra al príncipe heredero.—C.

Suscripción en favor de los belgas. LISBOA 24.—Dicen de Buenos Aires que algunos periódicos han abierto una suscripción en favor de las familias belgas damnificadas por la guerra.—Corresponsal.

De Francia, Rusia é Inglaterra. Dicen de Francia que el generalísimo de las tropas aliadas, Joffre, se trasladó al lugar de la residencia del rey Alberto, a quien ofreció sus respetos.

Comunican de Rusia que desde hace cuatro días está empeñada una gran batalla en las cercanías de Ivangorod.

El «Boletín Oficial del Ministerio de Marina» inglés confirma que la escuadra inglesa coopera en la costa belga a la acción de las tropas aliadas, y que, hasta ahora, ha sufrido daños insignificantes.

En los últimos días los encuentros entre alemanes y aliados, en el ala izquierda, han sido favorables para los últimos, que lograron rechazar a los germanos hacia Ostende.

Según transmiten de Rusia a Londres, sigue muy empeñada la lucha en la Galitzia, con éxitos parciales para los rusos.

«The Times» afirma que el frente de los ejércitos aliados ha sido reforzado con más de 100.000 hombres.

El ministro de la Guerra inglés, ante el enorme número de voluntarios que se presentan, ha rebajado la talla que se exigía para la admisión de éstos.

El Banco de Inglaterra tiene de existencias 70 millones de libras oro, y en reservas 43 millones, cifras éstas que pasan de las más altas en época normal.

Procedentes de Ripoll y Puigcerdá han llegado a esta ciudad entre ayer y hoy más de 400 obreros que habían ido a aquellas poblaciones con objeto de trabajar en las obras de aquel ferrocarril en construcción.

La mayor parte de estos obreros constituirían el grupo de los sin trabajo que días atrás se manifestaron por las calles y plazas de Barcelona, contra los cuales arremetió la policía con crueldad inusitada varias veces.

El grupo de referencia estorbaba en la ciudad, pues su presencia en calles y ramblas demostraba la existencia de la crisis que tanto empeño tiene el señor Andrade en atenuar.

Por eso entre el gobernador y la Alcaldía arreglaron las cosas de manera que dieron a entender a esos desgraciados trabajadores que en el ferrocarril de referencia serían ocupados, y en esa seguridad allá se dirigieron.

Al llegar al sitio indicado el contrastista dió colocación a una parte del personal, despidiéndolo al día siguiente, alegando que con motivo de las lluvias era imposible continuar trabajando.

Fundada ó no la explicación del contrastista, lo cierto es que los obreros no han percibido más que el importe de un jornal y dos pesetas. Con esta cantidad habían de satisfacer el importe del viaje de un trayecto superior a cien kilómetros y comer.

La indignación con ellos cometida causó rabia entre los trabajadores, los cuales, en la estación de Ripoll subieron al tren, negándose a satisfacer el importe que no podían abonar por falta material de medios, y negándose a descender también de los coches ocupados. Parece que la oportuna intervención del alcalde de Ripoll calmó los ánimos de los burlados obreros é hizo posible la realización del viaje de vuelta a Barcelona sin posteriores conflictos.

La vida de nuestro diario

Todas las organizaciones obreras están recibiendo una circular del Comité nacional del Partido Obrero, en la que se da cuenta de la situación de nuestro querido periódico, y a la vez excitando el celo de las mismas para que cooperen a darle vida.

Deber de todos es cumplir con la recomendación que en dicha circular se nos hace, pues sería lamentable que por abandono, más que por otra cosa, dejáramos de saborear diariamente sus columnas.

No sirve alegar que la clase trabajadora no dispone de medios para sostenerle; lo que hace falta es que los elementos directivos de las organizaciones traten de hacer ver a los asociados que es un deber el conservar las armas de combate que necesitan para sus luchas con la burguesía, y como entre esas armas se encuentra EL SOCIALISTA, es por lo que todos nos debemos interesar en que su publicación sea diaria.

Hemos sufrido un error grande, si hemos creído que por el hecho de haberse empezado a publicar diariamente nuestra misión había terminado. Ocurre con esto lo que con aquellas organizaciones que, después de obtener un triunfo, sus componentes se abandonan, confiados en que la burguesía ha de tener siempre presente su derrota. ¡Lamentable error!

¿Será aventurado suponer que un 50 por 100 de los obreros organizados no compramos un periódico todos los días? Si en vez de comprar otros que nos «ilustran» con reseñas de corridas de toros y reseñas de criminales poco edificantes compráramos EL SOCIALISTA, le daríamos esos medios de defensa que necesita para hacer frente a todas las necesidades que se le puedan presentar en el orden económico, y le fortaleceríamos contra sus perseguidores, pues ya sabemos que casi siempre está sufriendo la severidad del fiscal por sus campañas contra el reaccionarismo de unos y el poco escrúpulo de otros.

Si se dijera por algunos que no trae la información que otros grandes rotativos, a los que tal dijeran les pasaría lo que a aquellos individuos que se abstienen de ingresar en las organizaciones alegando que no lo hacen mientras tanto no sean fuertes... Hay que tener presente que el periódico, como las organizaciones, no podrán hacerse fuertes si los mismos obreros no acuden a darles medios para ello.

Demos al periódico esos medios de vida que necesita y veremos qué pronto mejora sus condiciones, y al mismo tiempo demos cuenta plena de su interés vivísimo para nosotros; la clase de lectura de otros diarios, a la que, a pesar de carecer del espíritu de nuestro ideal, le concedemos excesiva importancia, sin tener en cuenta que, salvo raras excepciones, toda la Prensa burguesa emplea cuantos medios pueda para estorbarnos el camino del progreso, y hemos de acostumbrarnos a despreciar lo novelesco para apreciar debidamente lo sano, lo real y verdadero que nuestro diario dice.

Me permito, pues, hacer un llamamiento a la conciencia obrera, para que todos cumplamos con nuestro deber propagando la lectura de nuestro querido diario, del único genuinamente obrero de España, haciendo suscriptores y compradores y aportándole la protección de los organismos a que pertenecemos.

J. POL

La exportación del arroz, autorizada

Por real orden del Ministerio de Hacienda se autorizan las exportaciones de arroz hasta la cantidad de 30.000 toneladas.

También se dispone que se prohíba de nuevo la exportación cuando las salidas lleguen a dicha cantidad, ó en el caso de que el precio del arroz con cáscara, de la clase corriente, en el mercado de Valencia, exceda de 25 pesetas los cien kilogramos.

Para esta exportación ha tenido en cuenta el ministro que, según los datos de producción que publica el Ministerio de Fomento y los de la estadística de la Dirección general de Aduanas, correspondientes al último quinquenio, se puede deducir un consumo medio anual de 207.000 toneladas de arroz, y que, según las Oficinas agronómicas provinciales, la cosecha de 1914 se evalúa en 235.000 toneladas.

Vemos en esta disposición ministerial el mismo criterio que ha seguido el Gobierno al restablecer los derechos arancelarios sobre los trigos y harinas.

Criterio que nada beneficia al consumidor, y que, en cambio, es ventajoso para los acaparadores, a los que se favorece en su ilícito negocio.

Por lo que a esta autorización para exportar arroz se refiere, vemos otro peligro: el de que la limitación que se fija no tenga realidad y se convierta en una amplia autorización, con lo que se perjudicaría enormemente el interés del pueblo, pues llegaría la carestía.

Es un peligro que apuntamos y que se convertirá en realidad.

Como siempre, el Gobierno legisla en favor de los logreros y contra los intereses del consumidor.

DE LA «GACETA» Publica hoy los siguientes decretos de Instrucción pública:

puerto de Santander para ejecutar, por el sistema de administración, las obras que comprende el proyecto reformado adicional de reparación del muelle número 1 de Maliano, en dicho puerto.

Idem al ministro de este departamento para realizar, por el sistema de administración, las obras del pantano de Coreubedo, sobre el río Mula, en la provincia de Murcia.

Desestimando, por improcedente, el recurso que a nombre de la Compañía de Ríotinto Limitada ha interpuesto D. José Sánchez Mora en 15 de septiembre próximo pasado, y confirmando la providencia del gobernador civil de la provincia de Huelva de 5 del referido mes, que declaró la necesidad de la ocupación de terrenos en las fincas números 1, 2 y 3, en el expediente de expropiación para construir el ramal A Nerva del ferrocarril de las minas del Castillo de las Guardas a las de Peña del Hierro.

Aprobando el contrato para arrendamiento de local para instalación en esta corte de la Escuela de Ingenieros de Montes en los pisos principal y segundo derecha de la casa núm. 4 de la calle del Rey Francisco, propiedad del conde de Malladas, y en el precio de 24.500 pesetas anuales.

Marruecos

NOTICIAS OFICIALES

Nuevo cementerio. El comandante general de Melilla comunica que en el campamento de Kaddur se ha verificado la bendición del cementerio donde reposan los restos de los soldados muertos en dicha posición.

Un terremoto allá lejos

(POR TELÉGRAFO) TORTOSA 24.—Los aparatos de precisión de este Observatorio registraron ayer, a las seis y treinta y ocho de la mañana, un movimiento sísmico muy lejano que se caracterizó por su violencia é intensidad. El terremoto ha debido ocurrir a una distancia de cerca de 6.000 kilómetros.—C.

DE LA SITUACION DE ESPAÑA

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

(POR TELÉGRAFO)

EN BARCELONA. Manifiesto obrero.—Las estadísticas.—Alemanes sin recursos.

BARCELONA 24.—Firmado por el Comité de las Sociedades Obreras locales y la Federación regional se ha publicado un manifiesto recordando que ha terminado el plazo de quince días que en el mitin de Bellas Artes se fijó a las autoridades para resolver el conflicto, sin que lo hayan hecho, y en su virtud, recomienda se atengan a lo acordado en la asamblea verificada el domingo pasado en Mataró, celebrando mítines en toda España para adoptar en ellos acuerdos que hagan presión sobre las autoridades, obligándolas a solucionar el conflicto.

Termina el manifiesto ordenando que, si la solución no viene, procedan en la forma acordada, transcurrido el plazo de setenta y dos horas, a partir del día 25.

El gobernador ha ordenado la formación de una estadística, lo más exacta posible, de los obreros del ramo de construcción que actualmente están sin trabajo.

También por su orden se está ultimando otra estadística de obreros repatriados, que vinieron a Barcelona con motivo del conflicto europeo.

Una Comisión del Círculo alemán ha visitado a las autoridades con objeto de habilitar medios de atender a apositar a gran número de alemanes que llegan a Barcelona procedentes de Portugal.

Se trata de que el Ayuntamiento faculte local para albergarlos.—C.

EN SEVILLA. La crisis de la industria corchera.

SEVILLA 24.—Como consecuencia de lo ocurrido en la fábrica de la Puerta de Osorio y por hallarse realmente en crisis la industria corchetoponera, una numerosa Comisión de fabricantes ha visitado al gobernador para expresar que en el caso de que tratasen de colocar de momento a los obreros parados no tardarían en verse obligados al cierre de las fábricas, pues los negocios en las actuales circunstancias son ruinosos.

Este acto de los fabricantes es muy comentado, pues se trasluce en él un movimiento de solidaridad hacia el patrono Pereira, causante de los últimos desagradables sucesos.

Los obreros de la citada industria también se agitan desde ayer, habiendo acordado celebrar hoy un gran mitin para determinar actitudes.—C.

LAS SIMPATÍAS DE CIERVA (POR CORREO) SAN SALVADOR DEL VALLE 21.—Reunida la Juventud Socialista de San Salvador del Valle acordó, en junta general ordinaria, protestar contra Cierva por el cargo que ocupa en la Junta de iniciativas, pues ha sido un

La cuestión del pan

La Casa del Pueblo a la opinión. Como ayer prometimos, a continuación publicamos el manifiesto que la Casa del Pueblo ha dirigido a la opinión, y que dice así:

«Ciudadanos: Nuevamente los patronos panaderos, aprovechándose de las circunstancias especiales por que atraviesamos, se disponen a conseguir, mediante una reforma de las Ordenanzas municipales, libertad completa en el peso del pan.

Ha surgido este problema en el Ayuntamiento a renglón seguido de haber afirmado públicamente los fabricantes que «el pan no subirá mientras las harinas conserven su estado normal».

El Gobierno suprimió los aranceles para que se importara trigo del extranjero y la subida de las harinas no se produjera; a consecuencia de esto no ha habido alteración de precios en las harinas en perjuicio de la industria panadera; por el contrario, y mediante una resolución del Gobierno nivelando el precio del arrastre de los trigos de Aragón con los de las harinas de fuera de Zaragoza, ésta bajó dos pesetas en el saco en el precio que ordinariamente tenía. ¿Qué causa es, pues, la que impulsa a los patronos panaderos a implantar nuevamente esta cuestión, perjudicando considerablemente los intereses del pueblo de Madrid, y en particular los de los trabajadores?

Es una cosa del dominio público que los patronos panaderos, de acuerdo con el Consejo de administración de la Compañía Triguera, anunciarían que en una fecha determinada quedarían rescindidos los contratos de trabajo que tenían firmados con las Sociedades obreras. El argumento fundamental que estos señores dan para justificar su resolución es que los obreros panaderos producen denuncias en los Juzgados municipales contra los tahoneros por defraudación en el peso del pan, y que en estas condiciones es poco menos que imposible seguir siendo industrial panadero; es decir, que estos señores necesitan no dar el peso exacto, con perjuicio evidente del vecindario madrileño.

No creíamos que la osadía de los señores fabricantes de pan llegara a tanto. Si la justicia se administrara en este país equitativamente, esta declaración llevaría a los tahoneros a ocupar un lugar seguro en la plaza de la Moncloa.

Defiende a estos señores (no sabemos por qué causa) el concejal señor Ruiz Salinas, que es quien ha presentado en el Ayuntamiento esta cuestión. ¿Qué motivos le inducen para obrar así?

¿Acaso representa en el Municipio al Sindicato de la Panadería, aunque sea en secreto?

No podemos explicarnos que un concejal, aunque sea monárquico, defienda los intereses particulares de una entidad que aspira a monopolizar la producción del pan en Madrid para imponer al vecindario el precio que sus egoísmos le dicten.

Quiéren los tahoneros, y esto propone el Sr. Salinas, que se declaren de lujo las piezas de 500 y 200 gramos, es decir, la libreta y el panecillo, y, por consiguiente, libres de peso; esto es una enormidad. Si lo consiguen, ciudadanos; si no tenemos arrestos suficientes para impedirlo, nos veremos obligados a comer trozos de pan de unas barras elaboradas expresamente para nosotros y que estarán hechas de peor clase, poco cocidas para que pesen más, y que en el verano, particularmente, no se podrán comer de duras y malas.

No queramos esto. Podemos asegurar que si estas barras—cosa increíble—tuvieran aceptación, habría como con otras cosas: tendrían una en el mostrador oculta, por si preguntaba alguna autoridad; pero al público no la venderían para obligarle a que comprara pan falso de peso.

Nos obliga a confesar esto y pensamos así porque en la actualidad observamos que los patronos panaderos tratan de fabricar en la menor cantidad posible los panes de 1.000 gramos. ¿Qué no harían después, teniendo libertad en el peso para las demás fracciones!

Son insaciables estos señores. Dicen que la industria está en ruina y se gastan 25.000 duros en pagar juicios por perseguirse mutuamente el Sindicato de la Panadería y la Campaña Triguera. Sostienen que no ganan, y venden el panecillo falso de peso y un céntimo más caro que la Compañía de Panificación. Así son estos caballeros. Hace algunos días dijeron públicamente que no encarecerían el pan, y hoy nos presentan esta cuestión, que no es ensarecer el pan, sino otra cosa... Peseñ el pan que compren, y entonces lo comprenderán sin que se lo digamos.

Trabajadores: Acudid sin falta mañana, domingo, a las diez de la mañana, al teatro Barbieri, en el cual se verificará una reunión pública para tratar de la cuestión del pan.

Entre los oradores que hablarán se encuentran los compañeros Manuel Cordero, Julián Besteiro y Pablo Iglesias.

Las víctimas de todos los días

(POR TELÉGRAFO) Guardafreño gravemente herido. OVIEDO 24.—El rápido procedente de

# La política

## De Fomento.

El ministro recibió ayer las visitas de varias Comisiones que solicitan la ejecución de obras públicas.

Entre ellas figuraban una de representantes en Cortes por las provincias de Soría y Burgos.

La Comisión de la Cámara de Comercio de Bilbao, visitó al ministro de Fomento para hablarle de la exportación de minerales de hierro.

Otra Comisión de Badajoz solicitó del Sr. Urdarte el establecimiento de una estación etnográfica.

## Una inauguración.

El ministro de Instrucción pública presidirá el día 31 la sesión inaugural de la Academia Médico-Quirúrgica Española.

## La neutralidad y la situación económica.

El Gobierno sigue recibiendo numerosos telegramas de adhesión a la neutralidad, así como solicitando del apot del Banco de España y peticiones de créditos para obras públicas.

## Dato y Romanones.

El jefe del Gobierno visitó ayer tarde al conde de Romanones.

Según el primero, tuvo esta visita el objeto de informar al jefe de los liberales de las noticias que el Gobierno ha recibido del exterior respecto al conflicto europeo.

La entrevista fué de larga duración, y como es de suponer, aunque esto no lo ha dicho Dato, hablaron de la próxima reunión de Cortes, exponiendo el jefe del Gobierno sus deseos acerca de los debates parlamentarios.

Con el mismo objeto visitará el próximo día a García Prieto el próximo día.

## El optimismo de Sánchez Guerra.

El ministro de la Gobernación manifestó hoy a los periodistas que, como costumbre diariamente, había celebrado una conferencia telefónica con el gobernador de Barcelona, cambiando en él impresiones acerca del conflicto obrero de aquella capital.

Las del ministro y las del gobernador eran, como no podía menos de ser, más favorables.

Opción que no comparten los millares de trabajadores que huelgan víctimas de la infame organización burguesa.

**Obstrucción anunciada.**

En la reunión que ayer tarde celebró el Congreso la Subcomisión del presupuesto de Gobernación, expuso el Sr. Suárez Inclán el criterio de su partido, contrario a todo aumento en los gastos de personal, estando dispuestos a que los presupuestos se aprueben sin ninguna alteración, aplazando para otra ocasión el aumento que propone el Gobierno de 42 millones.

Terminó anunciando que para lograr todo esto los liberales apelarán a la abstención.

Veremos...

## Diputación Provincial

### Cupo militar.

La Comisión mixta de reclutamiento celebró el sorteo de décimas, correspondiendo a cupo siguiente a las Cajas de reclutamiento de continuación detallamos:

Caja núm. 1, de Madrid.—Del reemplazo actual, 432 reclutas; de revisión, 77; de prórrogas caducadas, 7.—Total, 516.

Caja núm. 2, de Madrid.—Del reemplazo actual, 432 reclutas; de revisión, 71; de prórrogas caducadas, 11.—Total, 514.

Caja núm. 3, de Madrid.—Del reemplazo actual, 432 reclutas; de revisión, 68; de prórrogas caducadas, 1.—Total, 502.

Caja núm. 4, de Getafe.—Del reemplazo actual, 385; de revisión, 79; de prórrogas caducadas, 3.—Total, 467.

Caja núm. 5, de Alcalá de Henares.—Del reemplazo actual, 548 reclutas; de revisión, 113; de prórrogas caducadas, 1.—Total, 662.

## Violento incendio en Carranza

### (POR TELEGRAMA)

BILBAO 23.—Noticias de Carranza, pueblo de esta provincia, comunican que anteayer se declaró un incendio violentísimo, destruyendo prontamente las llamas a tres edificaciones.

Los vecinos de las mismas, que se hallaban entregados al reposo, no tuvieron tiempo de salvar sus ajueres y huieron precipitadamente.

El fuego destruyó las tres casas, cuyo importe asciende a 25.000 pesetas.

No ha ocurrido desgracias personales.—Corresponsal.

## Un infante más

A las ocho y cuarto de la mañana de hoy dió a luz doña Victoria un infante.

A las siete había sido avisado el Gobierno y demás personas que habían de asistir a la presentación oficial.

Meta se verificó a las ocho y media, y ella asistieron, además del Gobierno, los grandes de servicio, jefes de Palacio, Cuerpo diplomático y los presidentes de ambas Cámaras.

El recién nacido se llamará Gonzalo.

Después de la presentación despachó don D. Alfonso el presidente, y ante los deseos de aquél de solemnizar el establecimiento concediendo algunos indultos, se celebró en Palacio un Consejo acordándose la concesión de varios.

Mañana llevará el Sr. Dato a D. Alfonso la lista, y el lunes se firmarán

el ministro de Gracia y Justicia, como notario mayor, y el director general de los Registros.

### Don Manolito, padrino.

Ya está decidido quién ha de padrinar al infante nacido hoy: el ex monarca de Portugal, destronado para la salud del vecino pueblo, D. Manolito de Braganza. Madrina será su madre, doña Amelia.

En el «bateo» estarán representados por D. Carlos y doña Luisa.

## Por «El Socialista».

### Sociedad de Obreros Mineros de Ortuella.

La Junta directiva de esta Sociedad nos participa que en la última junta general celebrada por dicha entidad se acordó subvencionar con 25 pesetas mensuales a EL SOCIALISTA.

Agradecemos a aquellos compañeros la ayuda que nos prestan.

## Nuestros muertos

Ayer falleció en Madrid nuestro correligionario Mariano Rodríguez García, perteneciente a la Asociación General del Arte de Imprimir, de la cual fué vicepresidente y que desde hace algunos años prestaba sus servicios en la imprenta donde se confecciona EL SOCIALISTA.

Agradecemos a aquellos compañeros la ayuda que nos prestan.

Contaba cuarenta y cuatro años de edad y era uno de los más antiguos afiliados a la Agrupación madrileña.

Era el finado un completo compañero y un convencido socialista, por cuyos ideales había demostrado siempre un acendrado cariño.

Ayer, después de cumplir su labor cotidiana, marchó a casa de unos parientes con objeto de visitarlos, en cuyo domicilio le atacó el mal que pocas horas después le arrebató la vida.

La inesperada circunstancia en que ha ocurrido tan gran desgracia, y las simpatías con que contaba entre cuantos le trataron, hará que su muerte sea doblemente sentida y que el acto de su entierro, que tendrá lugar mañana, a las tres de la tarde, desde la calle del Águila, núm. 16, se vea sumamente concurrido por amigos y compañeros.

Reciban su compañera e hijos la expresión de nuestro sincero pésame.

## Conferencia de Vigil

Nuestro compañero Manuel Vigil, de Oviedo, a quien hemos tenido el gusto de saludar hoy en nuestra Redacción, ha salido esta tarde con dirección a Palencia, con objeto de dar una conferencia mañana, domingo, a las once, en el Centro Obrero de dicha capital acerca de «Los socialistas».

Agradecemos al querido amigo su visita y le deseamos un feliz viaje.

### UNA SALVAJADA

## Cuatro hombres contra un niño

Un estimado correligionario de Madrid nos remite la siguiente denuncia, que reproducimos en los mismos términos en que la formula:

«Compañero director de EL SOCIALISTA:

Por si lo cree digno de publicación, voy a darle cuenta de un hecho salvaje que presencié este mañana para que lo conozcan los encargados de velar por la dignidad de los vecinos de Madrid. Sobre las ocho y media de la mañana subía un muchacho como de unos diez años, de la carnicería establecida en el sitio llamado de «La Bomba» (Bellas Vistas), con medio kilo de carne para el consumo de su casa. Cuatro empleados de la Inspección municipal sanitaria le salieron al encuentro y se le quitaron, intentando conducir al chico a la Inspección; se resistió éste llorando a lágrima viva, y los cuatro valientes le emprendieron entonces a garrotazo limpio con la criatura, derribándolo al suelo y conduciéndolo a viva fuerza a la estación sanitaria de la calle de Bravo Murillo.»

Continúa nuestro amigo diciendo que los empleados llegaron hasta a amenazar a un grupo de mujeres que protestaba, y termina su carta haciendo constar su más enérgica protesta contra el bárbaro atropello.

Consignamos el hecho y añadimos, no sólo nuestra protesta, que nace espontánea en toda persona decente, sino una excitación a las autoridades competentes para que procedan a la averiguación y al correctivo severo de esta salvajada.

Continúa nuestro amigo diciendo que los empleados llegaron hasta a amenazar a un grupo de mujeres que protestaba, y termina su carta haciendo constar su más enérgica protesta contra el bárbaro atropello.

Consignamos el hecho y añadimos, no sólo nuestra protesta, que nace espontánea en toda persona decente, sino una excitación a las autoridades competentes para que procedan a la averiguación y al correctivo severo de esta salvajada.

## ANTICLERICALISMO EN ACCIÓN

El miércoles fué inscrito en el Registro civil del distrito de la Inclusa, con el nombre de Pablo, un niño, hijo de nuestros queridos compañeros Pablo Cervera, vocal del Comité nacional del Partido, y Andrea Moya, afiliada a la Agrupación Femenina, en cuyo Comité ha desempeñado cargos bastante tiempo.

Consecuentes con una idea arraigada, los padres han evitado el chapuzón bautismal a la criatura, que está muy rolliza, como si quisiera probar así que el no limpiar el pecado original sienta muy bien a la salud.

Felicitemos a los padres del niño, especialmente a la madre, que ha salido del trance con toda felicidad.

Ha sido inscrito en el Registro civil, con el nombre de César, un niño, hijo de nuestro correligionario Santiago Fernández Guzmán, afiliado a la Agrupación Socialista Madrileña.

Su compañera, Concepción Lozano, se

# ACCION SOCIAL

## Reuniones y convocatorias

### EN MADRID

#### Círculo Socialista del Sur.

Se pone en conocimiento de los socios de este Círculo que hoy, sábado, a las nueve y media de la noche, se celebrará junta general ordinaria, correspondiente al tercer trimestre del presente año, rogándose acudan a ella por tratarse algunos asuntos de verdadera importancia, entre ellos los indicados por el Comité en la última junta celebrada.

#### SOCIEDAD DEPORATIVA OBRERA Conferencias importantes.

Esta entidad ha organizado un acto de propaganda educativa, consistente en la explicación de tres temas distintos por los conferenciantes que se expresan a continuación:

«La educación física», por J. Fernández Zabala.

«Los deportes y la salud», por C. Bernado de Quirós.

«Excursionismo», por J. A. Meliá.

Estas conferencias serán desarrolladas hoy, a las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Se utilizará un aparato de proyecciones y se exhibirán más de cien diapositivas.

La entrada será pública.

### Dos aniversarios.

La Asociación General del Arte de Imprimir celebrará en la noche del 20 de noviembre, a las nueve, el XLIII aniversario de su fundación, y al propio tiempo el XXXII de la Federación Tipográfica, con un té fraternal, servido en el amplio café del Pilar, sito en la plaza de Puerta de Moros, núm. 2.

Los compañeros que deseen concurrir pueden adquirir la tarjeta, al precio de 1,25 pesetas, los jueves y sábados, de nueve a once de la noche, en secretaría.

Para los compañeros que no puedan adquirir la tarjeta de una vez, la Comisión expende tarjetas-cupones válidos por 25 céntimos, los cuales, en remitiendo cinco, serán canjeados por la tarjeta definitiva.

Los compañeros que deseen leer poesías en este acto, lo pondrán en conocimiento de la Comisión con anterioridad al 20 de noviembre para designarles el orden en que han de hacerlo.

**Sociedad de Excursionistas Salud y Cultura.**

Los excursionistas de la Casa del Pueblo celebrarán su excursión mañana, domingo, a los altos de Amaniel.

Los grupos se reunirán en los sitios de costumbre, a las ocho, y pasarán por el Círculo Socialista de la calle de Fuencarral, con objeto de salir desde allí para dicho sitio.

Si el tiempo lo permite, por la tarde, aquellos niños que por su constancia y su afición a las revistas agrícolas están capacitados para ello, explicarán sencillos temas sobre la producción relacionada con la agricultura.

**Asociación Artístico-Socialista.**

Esta entidad ha organizado una velada teatral, que se celebrará mañana, domingo, a las ocho y media de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, con sujeción al siguiente programa:

1.ª Sinfonía.

2.ª Estreno del drama social, en dos actos y en prosa, original del compañero José Ojeda, con un himno del compañero Francisco Pérez de Vega, música de D. Vicente Romero, titulado «Los responsables».

3.ª El juguete cómico en un acto y en prosa, titulado «La cuerda floja».

NOTAS.—Los compañeros que deseen invitaciones pueden pasar a recogerlas a la secretaría núm. 9 hoy, sábado, de nueve a once de la noche, y mañana, domingo, tarde y noche.

Los afiliados a esta colectividad pueden pasar a recoger sus invitaciones hoy, sábado, de nueve a once de la noche, mediante presentación del último recibo.

**Juventud Socialista Madrileña.**

Esta Juventud celebrará junta general ordinaria el día 23 del actual, a las nueve de la noche, en su domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), para discutir el orden del día correspondiente al tercer trimestre de este año y elegir los cargos vacantes.

**Nuevo Círculo Socialista.**

Se están realizando los trabajos preliminares para la creación de un Círculo Socialista en la barrada del Puente de Segovia, siendo considerable el número de adheridos a la idea.

Los camaradas de dicha barrada que deseen conocer más detalles se dirigirán al compañero Vicente Pérez Parapar.

**Sociedad de Obreros en Fábricas de Gas, Electricidad y similares.**

En cumplimiento del art. 35 de su reglamento, esta Sociedad celebrará junta general ordinaria mañana y el día 1 de noviembre de 1914, a las nueve y media de la mañana, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para discutir los asuntos correspondientes al tercer trimestre de este año, dar cuenta de su gestión el delegado al último Congreso de la Unión General de Trabajadores y elección de los cargos vacantes que deben ser elegidos, y que son: presidente, vicepresidente,

Resumen de los ingresos y gastos habidos en dicha Sociedad durante el tercer trimestre de 1914:

	Pesetas.
Existencia en caja en 1 de julio.....	33.238,30
Recaudado en el mes de julio por cupones ordinarios y de multas.....	626
Idem en el de agosto por cupones ordinarios.....	780
Idem en el de septiembre por idem.....	629,50
Idem por el interés del capital impuesto en el Crédito Lyonnais y en la Cooperativa Socialista.....	176,20
<b>Total.....</b>	<b>35.450</b>
Gastos en el mes de julio.....	514,50
Idem en el de agosto.....	427,85
Idem en el de septiembre.....	249,40
<b>Total.....</b>	<b>1.191,75</b>

Deduciendo de las 35.450 pesetas que suman los ingresos las 1.191,75 que han importado los gastos, resulta que al comenzar el mes actual esta Sociedad tenía en caja un total de 34.258,25 pesetas.

**Sociedad de Obreros Tallistas.**

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el próximo lunes, día 26, a las ocho y media de la noche, en el salón-terrazza de la Casa del Pueblo, para discutir asuntos de gran interés.

**EN LA CASA DEL PUEBLO Reuniones para hoy.**

Salón grande: A las nueve de la noche, Conferencias deportivas.

Salón pequeño: A las nueve de la noche, Sociedad de Obreros en Pastas para Sopas.

**Reuniones para mañana.**

Salón grande: A las nueve y media de la mañana, Sociedad de Gasistas y Electricistas; a las nueve de la noche, Velada teatral.

Salón pequeño: A las nueve de la mañana, Obreros en Artículos de Piel.

Salón terraza: A las diez de la mañana, Sociedad de Obreros en Calefacción y Ascensores; a las nueve de la noche, Sociedad de Obreros Constructores de Carruajes.

**EN PROVINCIAS Juventud Socialista Ovetense.**

Esta entidad convoca a junta general ordinaria, que se celebrará el lunes, 26, a las ocho y media de la noche, para tratar de asuntos de gran interés.

Se ruega a los jóvenes la puntual asistencia.

**Agrupación Socialista de Sotronicio.**

La Agrupación Socialista de este pueblo celebrará junta general extraordinaria (en segunda convocatoria), el miércoles, día 28 del presente, a las seis de la tarde, a la cual deben concurrir todos los afiliados a esta entidad, por tratarse nada menos que de nuestros propios intereses, y no acudiendo a defender éstos no tenemos motivos para quejarnos de nuestras penalidades.—El Comité.

**Huelgas, "lock-outs," y reclamaciones**

**EN MADRID LA HUELGA DE CONFITEROS.**

Cuestiones de la Comisión.—La actitud del moderno «corrector», Sr. Prast. Los guardias haciendo de las suyas.—Situación del conflicto.

La Comisión de huelga continúa desde ayer tarde sus gestiones en pro de la solución de este conflicto.

A las doce y media de la noche fué recibida en Gobernación por el subsecretario, Sr. Quejana, a quien expusieron nuestros compañeros que no estaba justificado por ningún motivo el considerable número de guardias, que interrumpen el tránsito público en las puertas de las confiterías y pastelerías, principalmente, porque no tienen otra misión que la de accechar a que pase por su lado cualquier huelguista para en seguida irse hacia él en tono descomulgatorio y con modales del «perfecto guardia» amenazarle y zarandearle.

El Sr. Quejana trató de justificar las medidas de la Delegación de Seguridad para defender a los señores pasteleros, agregando que los guardias tenían que velar por la libertad del trabajo (¡), y por conservar el turrón, decimos nosotros.

Hoy ha visitado la misma Comisión al pastelero y alcalde, Sr. Prast, de cuya casa no había sido retirado el personal porque este pésimo alcalde había dado palabra de aceptar las bases; pero al ir a verle esta tarde la Comisión de huelga contestó que él no tenía que ver nada con la Sociedad obrera, y que cuando le pareciera oportuno mejorar la situación de sus obreros lo haría sin estímulo de nadie.

Todo esto dicho con más soberbia que la demostrada por el kaiser, gritando a los comisionados y mirándoles de una forma que metía miedo. ¡Y decían del Sr. Prast que parecía una peladilla!

Hoy, a las doce, pasaban dos huelguistas por la calle del León, y al verles los guardias que hay a la puerta de una confitería les anunciaron que ellos, los guardias, tenían ganeg, de comerse los hígados de un obrero confitero.

Después de esa amenaza les cachearon, sin ningún respeto personal y sin tener en cuenta la hora del día.

Para cuando este número salga a la calle habrán firmado, aceptando las bases, varias casas, una de ellas La India, instalada en la calle de la Montera, núm. 12.

**EN PROVINCIAS Los metalúrgicos de Alicante.**

ALICANTE 24.—Continúa sin resolver la huelga de obreros metalúrgicos.

Mañana, domingo, se celebrará un importante mitin en el local del Centro de Sociedades Obreras.

La Comisión de huelga ha repartido una hoja, que dice así:

«La Sociedad de Obreros Metalúrgicos La Montadora, representada en el actual conflicto por la Comisión de huelga, expone a todos en general el sincero criterio para demostrar imparcialmente los atropellos cometidos por la clase burguesa de esta capital y particularmente por el forastero D. Luis Badiás. Este, dotado de toda su mala fe y biliosa patraña, trata de conseguir la unión de todos los patronos del oficio metalúrgico para destruir, si puede, nuestra amante Sociedad; pero nosotros, los modestos obreros, reconociendo el mal corazón de este burgués sin conciencia, nos vemos en el caso de desemmascararle en el mitin que celebraremos mañana, domingo, día 25, a las diez y media de su mañana, en el local del Centro de Sociedades Obreras, avenida de Zorrilla, núm. 2, é invitamos para que asistan a toda la Prensa y también a todas las Sociedades obreras de esta capital, con el fin de que se percaten bien todos de los atropellos que resignadamente vienen sufriendo estos honrados obreros, y ver si de una vez para siempre acabamos con el despotismo infame de estos malvados patronos, que, sin causa que lo justifique, faltan descaradamente a contratos contraidos ante las autoridades y atropellan toda clase de respetos, valiéndose del dinero logrado merced al sudor de sus trabajadores.

Por todo esto no dudamos asistirá todo el pueblo a este grandioso mitin.—La Comisión de huelga.—C.

**Los albañiles**

Sigue en el mismo estado el conflicto pendiente entre la Sociedad El Trabajo y el patrono Sr. Madurell.

Mañana, domingo, a las nueve y media de la mañana, se reunirá la Sociedad de albañiles en junta general en el teatro de Lo Rat Penat.

En ella, la Directiva, dará cuenta de las gestiones realizadas y de la marcha de la huelga.

Recomendamos a todos los albañiles que no dejen de asistir a esta reunión.

**LAS MADRES CRUELES**

**Un infanticidio**

En la mañana del día 21 fué hallado en un solar, cantera de la calle de Alberto Aguilera el cadáver de una niña recién nacida envuelta en trapos.

El Juzgado instructor ordenó la diligencia de autopsia, y practicada ésta se puso en claro que se trataba de un infanticidio.

De las investigaciones judiciales resulta que la niña fué estrangulada y arrojada al solar desde la ventana de un tercer piso.

Convicta y confesa de su crimen pasó al Hospital, a disposición del juez, Claudia Moreno, de veintidós años, madre de la criatura.

«Trabajadores! Asegurar la vida de EL SOCIALISTA equivale, para vosotros, a poseer un arma bien templada que defendiera constantemente vuestros intereses.

Por tal razón debéis hacer coleccionas a su favor y procurar el mayor número de lectores.»

**Noticias de la tarde Los demócratas**

A las seis menos cuarto se reunió esta tarde los ex ministros demócratas en el domicilio del Sr. García Prieto.

A más de éste asistieron los señores Concas, Barroso, Dávila, Echegaray, Rodríguez, Groizard, Eguiñon, don Pío Guillón, Alvarado y Burrell.

Se han adherido a los acuerdos que se adopten los Sres. Merino, enfermo en León, y Ruiz Valarino, reclamado por asuntos urgentes en San Sebastián.

El Sr. Burrell dijo que la reunión sería breve y dedicada a estos dos temas: neutralidad y presupuestos.

La opinión de los demócratas sobre el primero es la de que se debe mantener a todo trance sin reservas ni condiciones.

De otros asuntos—añadió—no hablaremos, porque eso que se dice acerca de uniones son fantasías. Cada cual sigue en su puesto.

**DE LA GUERRA**

(POR TELEGRAMA) Ciudades francesas destruidas.

Durante los combates últimamente librados en sus alrededores los alemanes colocaron baterías de grueso calibre en el cementerio, y durante todo un día estuvieron cayendo bombas sobre la ciudad.

Barrios enteros quedaron reducidos a montones de ruinas humeantes. Del Ayuntamiento sólo quedan algunas paredes agrietadas, y muchas casas de estilo flamenco, que eran verdaderas preciosidades, han sido completamente arrasadas.

La segunda ocupación de Lille por los alemanes ha sido mucho más desastrosa que la primera para la ciudad, pues fué precedida de un bombardeo muy violento, que redujo a cenizas el barrio de los Negocios y los edificios de muchas calles principales.—C.

**La persecución de los «taubes».**

PARIS 24.—Dos «taubes» alemanes franquearon ayer las líneas francesas y se dirigieron hacia Compiègne; pero perseguidos por los aeroplanos franceses se vieron obligados a virar y desaparecieron sin lograr el objetivo que tuvieran en su «craide».—C.

**Contra una fábrica de pólvora.**

PARIS 24.—Despachos de Inglaterra dan cuenta de un misterioso suceso.

Anteanoche un automóvil paró cerca de la fábrica de pólvora, hacia la cual se dirigieron tres individuos armados, que se aperron del coche.

El centinela dió el alto; pero como aquéllos, antes que detenerse, trataran de abalanzarse, disparó su fusil.

Aciudieron un cabo y varios soldados, y los tres individuos, amparados por la oscuridad, ganaron el automóvil y escaparon velozmente.

Ignórase cuáles fueran sus propósitos.—C.

**Las patatas en Alemania.**

COPENHAGUE 23.—Noticias de Alemania dicen que la cosecha de patatas se calcula este año en 47 millones de toneladas.

Sin embargo, se sabe que el Municipio de Berlín ha acordado en una de las últimas sesiones pedir al Gobierno que fije el precio máximo de aquel tubérculo, a causa de su gran carestía.

También ha solicitado el Municipio de Berlín que la autoridad militar ordene el inventario de las existencias y comestibles que hay en los establecimientos comerciales.—C.

**El cólera en Austria.**

ROMA 24.—Un despacho oficial de Viena dice que han sido comprobados otros 120 casos de cólera entre las fuerzas austriacas que operan en la Galitzia.

La terrible epidemia sigue también haciendo grandes estragos en Hungría, a cuya llanura central la han propagado los fugitivos de las provincias invadidas por los cosacos.—C.

**Cien mil rublos para los belgas.**

SAN PETERSBURGO 24.—El Municipio de Moscú ha votado 100.000 rublos para socorrer a las poblaciones belgas, y otros tantos con destino a las poblaciones serbias, montenegrinas y polacas.—C.

**La derrota alemana en el Vístula.**

SAN PETERSBURGO 24.—He aquí nuevos detalles de la gran batalla del Vístula, ganada por los rusos.

La lucha comenzó el 7 de octubre por combates de caballería, y revistió grandes proporciones el día 13, prosiguiendo con terrible encarnizamiento hasta el 18, en que los alemanes iniciaron su retirada en toda la línea.

Habían conseguido algunos progresos en su centro y en su derecha; pero su izquierda sufrió en el río Bizura un espantoso desastre. Cuando el ala izquierda se replegaba en buen orden fué atacada por una verdadera nube de cosacos, que sembraron el pánico en divisiones enteras, las cuales emprendieron ya una desesperada fuga.

Entonces el centro y el ala derecha tuvieron que retroceder también para no ser envueltos.

Las fuerzas combatientes eran un millón de rusos y 800.000 alemanes.

Gran parte del territorio invadido de la Polonia ha sido evacuado ya.—C.

**Las pérdidas austríacas.**

SAN PETERSBURGO 24.—Los mismos austríacos confiesan haber perdido desde el comienzo de la guerra hasta el día 11 de octubre 350.000 hombres, con más de 900 cañones.

Sin embargo, el estado mayor ruso estima que son mayores aun.—C.

## ESPECTÁCULOS

### FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—2.ª de abono.—Función popular.—A las 10, La loca de la casa. A las 4,30, La loca de la casa. COMEDIA.—Función popular.—A las 10, La escuela de las princesas. A las 5, La escuela de las princesas y La Reducción.

PRICE.—No se ha recibido el anuncio. APOLO.—A las 10 (sencilla). El amigo Melquiades.—A las 11,30 (sencilla). La Venus de piedra.

A las 4 (doble). El día de Reyes y La Venus de piedra.—A las 6,15, La Geisha (tres actos).

ESLAVA.—(Compañía de comedia García Ortega.)—A las 10,30 (función entera). A la puerta de un café (un acto). Las pecadoras (tres actos). A las 4 (función entera). Las de Caín (tres actos).—A las 6,30 (función entera). Las pecadoras (tres actos).

COMICO.—A las 10,30, Los dos cadetes (tres actos).

A las 4, Los dos cadetes (tres actos).—A las 6,15, El cabeza de familia (tres actos).—TEATRO NUEVO (Encomienda, 10).—

# De Azuaga

**El pan.—Sesión municipal.—La crisis obrera.—La carretera.**

A las dos semanas ha podido celebrarse sesión municipal. Aquí la ley es poca cosa...

En esta sesión faltaron concejales de todos los partidos, excepto la minoría socialista, que, como siempre, acudió al cumplimiento de su deber.

Entre otros asuntos, se planteó la cuestión del pan, que los fabricantes suben dos céntimos más.

Debido a la crisis obrera, los compañeros de la Agrupación Socialista presentaron un escrito al Ayuntamiento, en el que, entre otras soluciones, pedían la creación de un fondo, hecho por suscripciones voluntarias, para emplearlo en hacer adelantos a los «sacageneristas», que aquí son muchos, y que en su día el capital a ello destinado sería reintegrado, dejándose en fianza el mineral extraído; el Ayuntamiento, en sesión extraordinaria, acordó encabezar la suscripción con 5.000 pesetas (la minoría socialista pedía 15.000). Pues bien; los concejales que no asistieron, en la sesión ordinaria no se mostraron muy conformes con el acuerdo, preguntando si el acuerdo así tomado era legal. Nuestro compañero Cuenca les dijo que cuando se legisla el Parlamento no prevé los casos excepcionales, y la guerra europea era uno de estos casos, por lo que entendía que el acuerdo era

tan justo que no había quién se opusiera a él. Por encima de las leyes de los hombres está la ley humana, y ésta nos dice que el hombre viene a la vida con derecho a ella, y el pueblo necesita comer.

No se atrevieron a refutar sus razones; pero al hablarse de la subida del pan, el Sr. Naranjo, que se llama liberal hoy, dijo que el proponía se concedieran las 5.000 pesetas a los fabricantes de pan para que no subieran los dos céntimos en el precio, pues tan ilegal era esto como el acuerdo de las 5.000 pesetas de los «sacageneristas».

Para hacer esas proposiciones—le contestó Cuenca—, hay que hacerlas con números. Veamos la cantidad de pan que se consume en Azuaga, y distribuyamos las 5.000 pesetas a razón de dos céntimos por pan, y nos dará el resultado de que ese beneficio era cuestión de cuatro días, presentándose otra vez el conflicto después de perder el Ayuntamiento 5.000 pesetas, pues esta cantidad no es reintegrable como lo son las del fondo para los «sacageneristas», que había de proporcionar mucho trabajo, remediando la crisis.

Lo que sí propone la minoría socialista es que se telegrafe al Sr. Dato pidiendo la desgravación de los aranceles en los trigos.

Fué desechada la proposición del señor Naranjo y aprobada por unanimidad la de la minoría socialista.

En la sesión extraordinaria se nombró una Comisión para ir a Madrid a

gestionar del ministro de Fomento la construcción de la carretera de Azuaga al Castillo de los Guardas, y que ya lo había solicitado el compañero Iglesias. De la Comisión fué nombrado el señor Mendía, que dice que es republicano y que vería al Sr. Soriano, designando también al compañero Cuenca, que rehusó tal honor, por entender que el señor Mendía, si era republicano, no lo era de la Conjunción y el Sr. Soriano sí lo era, en tanto que el Sr. Mendía está conjuncionado aquí con los liberales romanistas, formando parte hasta de la Junta de ellos; además de no ir todas las representaciones que integran el Ayuntamiento y, sobre todo los conservadores, que hoy tienen el Poder y pueden hacer más fuerza, entendió Cuenca que la Comisión no debía ir, y como se negaron a formar parte de ella, y sólo dos concejales de oposición la formaban, y uno era el referido Sr. Mendía, nuestro compañero optó por quedarse, alegando que lo que él pudiera hacer en Madrid, yendo en esa forma, lo hacía con creces el diputado obrero Pablo Iglesias.

La Comisión partió el domingo, 11; el sábado, 10, estaba conseguido el trabajo de la carretera; han vuelto el domingo, 18, ignoramos lo que haya hecho en Madrid ese tiempo; cuando en la sesión municipal den cuenta de su gestión lo comunicaremos.

Ahora todos hacen fuerza porque el pueblo crea que han sido unos u otros los que la han conseguido.

Los reformistas se empeñan en que

ha sido Uña, diputado; los conservadores, en que ha sido Azopardo, candidato derrotado, y los liberales, en que ha sido Carrascal, niño de las aspiraciones que nunca llegan.

El pueblo se encoge de hombros, y vamos viviendo.

¡Pero cuánta basura tiene la política burguesa!—C.

Azuaga 19 octubre 1914.

candidato de Conjunción republicano-socialista.

Por su parte, el Comité central no duda que todos los jóvenes republicanos demostrarán una vez más su entusiasmo, haciendo ver se encuentran dispuestos en todo momento a la lucha, siempre que sea en bien de nuestros ideales.—El Comité central.

## Los republicanos

Juventud republicana del distrito de la Universidad.

En junta general extraordinaria celebrada por este distrito, é invitados los del distrito del Hospicio, asistió el correligionario D. Joaquín Agudo, no sólo ofreciéndose en nombre de su distrito, sino también en nombre de la Juventud de Madrid, acordándose que mañana, domingo, se reúnan todos los jóvenes republicanos, a las ocho de la mañana, en el Centro, Minas, 30, para trabajar la candidatura republicana, que es la que representa D. Emilio Reglero Bustillo.—El secretario, Francisco de Diego.

Juventud republicana de Madrid.

Según acuerdo de la asamblea celebrada por esta colectividad el 22 del corriente, se pone en conocimiento de todos sus afiliados que mañana, domingo, día 25, deben acudir a los distritos de Hospicio-Universidad, para cooperar con su ayuda al descomulgado triunfo del

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que luche por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

## Notas municipales

El subinspector de Valencia de Alcántara ha teleografiado al alcalde de Madrid participándole que han pasado con dirección a esta corte un alemán, cinco austriacos, ocho suizos, cinco italianos y un turco, procedentes de Lisboa y con patente de sanidad.

Han salido para sus respectivos pueblos 24 repatriados, procedentes de Irún, que han sido socorridos por el Ayuntamiento con una peseta cada uno.

## CENTRO REGIONAL MANCHEGO

Conferencia del doctor Jaramillo. En el Centro Manchego día anoche se anunció conferencia el originalísimo médico y maestro de Naturismo, don Enrique Jaramillo.

## A LOS CENTROS OBREROS

La Comisión de la Federación local Sociedades obreras de Santander, encargada de solicitar del Ayuntamiento de Irún para construir la Casa del Pueblo encarece se le remitan a la mayor brevedad datos de los Ayuntamientos que facilitado terrenos para el mismo fin y forma en que lo hicieron.

Las noticias deberán remitirse a Santander, calle del Primero de Mayo, 12. (Se ruega la reproducción en la Obrero.)

## La banda municipal

Programa del concierto que tendrá lugar en el Retiro mañana, domingo, a las 10 de la mañana:

- I. «Roman», 3.ª suite (obra póstuma) Andante tranquilo; b), Allegro vivace; Andante molto; d), Allegro vivacísimo (naval), Bizet.
- II. Carcerales de «Las hijas de la deo», Chapí.
- III. En las estepas de Asia central (lamento sinfónico), Borodín.
- IV. Entrada de los Árcos en el Valle Wagner.

# COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

## Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 33. = Valencia, 5 (teléfono 4.795). = Pilar, 41 (Guindalera).  
Martínez Campos, 1. = Libertad, 26 (teléfono 4.368). = Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.191).

### Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (domingo) ...

- A las doce.—Paella con pollo ..... 1,00 peseta.
- » » » —Huevos al espejo ..... 1,00 »
- A las seis.—Pepitoria de gallina ..... 1,00 »
- » » » —Terñera á la bordalesa ..... 1,00 »

# La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
27 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Tocología y Matriz. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 4 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Prim, 34, hotel. Puente de Vallecas.—Calle de Gerona, 6.	Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). General Martínez Campos, 1. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTIERROS..... Adultos: Coche con cuatro caballos empenchados.  
Niños: Coche-estufa con dos caballos ídem.  
Servicios de vacunación, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

# BIBLIOTECA SOCIALISTA

## LIBROS Y FOLLETOS

- A 5 céntimos.**
  - Melid.—Ganarás el pan... ( cuento).
  - Aventuras de un niño de paja ( ídem).
  - Juan Soldado ( ídem).
  - El pobre Pepín ( ídem).
  - Los emigrantes ( ídem).
  - El hijo del minero ( ídem).
  - El ciego ( ídem).
  - Fis en Dios... ( ídem).
  - Caridad ( ídem).
  - Pequeñas vedades.
- Marr.—**La indiferencia en materia política.
- Dombos.—**El Primero de Mayo á través de los tiempos.
- Gorki.—**¡Compañero!
- A 10 céntimos.**
  - Katargus.—El ideal socialista.
  - Leyes de reunión y de asociación.
  - Kautsky.—La teoría y la acción de Marx.
  - Torrvalva Beci.—La civilización y la guerra.
  - Melid.—Los rechazados. ( Dos mundos a la inversa).
  - La guerra y la patria.
  - A 15 céntimos.**
  - El Colectivismo.
- Buenos.—**Filosofía socialista.
- Domenech.—**Educación socialista en España.
- Etoria.—**La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
- La máquina á favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
- Organización y Programa del Partido Socialista.**
- Iglesias.—**Las Sociedades de resistencia.
- H. Jaén.—**Roberto Owen.
- E. Alas.—**Pronthon.
- Euylla.—**Saint-Simon.
- Besteiro.—**Luis Blanc.
- Ríos.—**Los orígenes del Socialismo moderno.
- Doctor Queraltó.—**Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
- H. de Amstutz.—**Cuentos.
- La propiedad.**
- J. Kossánszky.—**Socialismo.
- J. López y López.—**Los toreros, honra de España.
- A 20 céntimos:**
- Melid.—**Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.
- Quenda.—**Colectivismo y revolución.

## Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA

**M. ROCA**  
FOTÓGRAFO

Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, A. Diaz, etc., etc.

Grandes descuentos á Centros y Sociedades

**Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa**

Garibaldi, 8 (Casa del Pueblo).

Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos y gran economía en los precios.

**PROGRAMA OBRERO**

POR FERNANDO LASSALLE

TRADUCIDO POR JUAN A. MELIÁ Y CON UNA NOTA BIOGRÁFICA DE E. TORRALVA BECI. CONSTITUYE UN ELEGANTE FOLLETO DE 64 PÁGINAS. PEDIDOS Á LA ADMINISTRACIÓN DE

**EL SOCIALISTA**

PRECIO: 40 CÉNTIMOS

**LA GUERRA Y LA PATRIA**

Se ha puesto á la venta este folleto de actualidad

COLECCION DE PENSAMIENTOS DE HOMBRES EMINENTES, ESTADÍSTICAS Y CONSIDERACIONES ACERCA DE LAS GUERRAS Y SUS TRÁGICAS CONSECUENCIAS

Segunda edición, muy ampliada

32 páginas — 10 céntimos.

PIDASE A LA ADMINISTRACIÓN DE «EL SOCIALISTA»

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

**PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL**

En hojitas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas.

Es muy útil á las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda.

Precio del millar, 2 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el certificado.

Pedidos á la Federación de Juventudes, Fuentes, 4, segundo, apartado 604, Madrid.

**García Ceballos**

ENCUADERNADOR

DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamoiit, ornamentación de libros, etc., etc.

8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

**«Acción Socialista»**

APARECE LOS SABADOS

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel

**Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid**

Travesía de San Mateo, núm. 6.

Se garantiza la buena calidad de los productos. Se sirve á domicilio.

**R. FERNANDEZ ROJO**

GRABADOR EN METALES

FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.

Rétulos de hierro esmaltado.—Tintas para sellar y rotular

Calle de las Fuentes, 7.—MADRID

APARTADO DE CORREOS 604

**Trabajadores Socialistas**

Pedid en quioscos, estancos y demás puntos de venta EL NUEVO PAPEL DE FUMAR

**1.º DE MAYO**

Fabricado por la Cooperativa Obrera de Bañeras (Alicante). Caja de 100 libritos, engomados (forma estuche), 3 pesetas. Cajas de 144 ídem (gruesa), fuerte, engomado ó sin engomar, 4. Descuentos á las agrupaciones y sociedades obreras. Condiciones especiales, según la importancia de los pedidos. Representante: A. BARRERA